

# VIVRE ET MOURIR DE L'AMIANTE

## Une histoire syndicale en Normandie

*Principalement composé d'un mémoire de Master en sociologie du travail que Cécile Maire a engagé dans le cadre de reprise d'études universitaires en 2012, l'ouvrage « Vivre et mourir de l'amiante, une histoire syndicale en Normandie » se conclut par un dernier chapitre rédigé en 2015, intéressant pour les syndicalistes et les acteurs du dialogue social, où l'auteure présente un modèle de l'action syndicale fort à propos et engageant à débattre de la meilleure façon de conduire une action syndicale, sur les questions du travail en particulier.*

Cet ouvrage est d'abord un récit, celui du travail de l'amiante à Condé sur Noireau en Normandie. L'histoire d'un territoire et de ses luttes syndicales décortiquées sur plusieurs décennies. L'histoire de ses controverses entre syndicalistes avec la parole comme fil conducteur.

### Avoir un emploi ou préserver sa santé

Facile à lire, clair, bien documenté, il apporte un regard unique sur la question de la fabrication de l'amiante. Comme une fiction célèbre ; celle du Docteur Jekyll et Mr Hyde, le livre instruit avec précision, fidèle à l'histoire des militants et des différentes époques successives, le côté obscur et clair d'une même problématique :

- côté Docteur Jekyll, il propose l'histoire syndicale de ceux qui « *comptaient les morts* »,
- côté Mr Hyde, de ceux qui « *comptaient les fibres d'amiante* »...



L'auteure combine le temps long et l'immédiateté, l'individuel et le collectif, sachant que sur les 30 ans du récit, les uns ont été les autres et les autres sont devenus les uns, le côté obscur et clair d'une même problématique.

Considérant dès le début du récit que l'émancipation reste la porte d'entrée du syndicalisme, pour agir contre la soumission à l'autorité de l'employeur, Cécile Maire écrit dans sa dernière partie sous le titre « *Syndicaliste en entreprise : un cheminement composite et subtil* » que « *Négocier ou dénoncer, investir son temps dans les lieux institutionnels ou dans l'écoute des collègues, privilégier la prévention ou la réparation, continuer ou non à défendre un emploi qui use la santé, rendre les salariés acteurs ou victimes : la liste pourrait être longue des interrogations qui taraudent le syndicalisme au quotidien, aujourd'hui comme hier ou demain. Toute organisation syndicale se trouve traversée de ces questions, ou plutôt par l'équilibre à trouver sur chaque sujet et dans chaque circonstance* ».

En faisant varier six registres de l'action syndicale - conquérir, défendre, revendiquer, fédérer, comprendre, écouter - Cécile Maire propose un modèle de l'action.

Celui-ci n'est bien sûr pas statique ni prédéfini par avance. Il varie en fonction des époques, des contextes, des analyses et des événements et des hommes et des femmes qui agissent. Il change en fonction des objets de l'action syndicale envisagée : le dialogue social institué dans les IRP et la négociation, le dialogue informel, l'action en justice, l'interpellation des pouvoirs publics, la mobilisation.

### D'APRÈS LES ARCHIVES SYNDICALES...

Publié aux Éditions de l'Harmattan, ce livre sur l'amiante exploite les archives syndicales, ce qui n'avait pas été fait auparavant.

Cécile Maire est actuellement la Secrétaire générale de la métallurgie CFTD en Normandie.

#### À VOIR

[www.youtube.com/watch?v=\\_oY9rdF-puQ](http://www.youtube.com/watch?v=_oY9rdF-puQ)